

北秋田市教育委員会
令和5年8月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和5年8月31日(木)
2. 招集場所 北秋田市役所第二庁舎 第三会議室
3. 開会及び閉会 開会：午後1時28分 閉会：午後3時47分
4. 出席委員 教育長：佐藤 昭洋 委員：佐藤 正俊
委員：佐藤 英樹 委員：蒔苗 隆
委員：藤本 基子
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 総務課長：佐藤 義隆 総務課総務係長(書記)：鈴木 政行
学校教育課長：湊 貞宗 鷹巣北部学校給食センター所長：笹代 孝徳
生涯学習課長：小塚 重光 生涯学習係長：中島 礼美
スポーツ振興課長：野呂 雅弘 文化係長：渡辺 靖光
スポーツ係長：松岡 繁広
7. 傍聴者 なし
8. 報告事項 (1) 教育長報告
① 教育長動静
(2) 各課長所管報告
・総務課
① 8月行事報告及び9月行事予定
② あきたリフレッシュ学園
・学校教育課
① 8月行事報告及び9月行事予定
② 学校の状況
・生涯学習課
① 8月行事報告及び9月行事予定
・スポーツ振興課
① 8月行事報告及び9月行事予定

9. 附 議 案 件

- (1) 承認第5号 専決処分の承認を求めることについて
(専決第8号 北秋田市浜辺の歌音楽館条例の一部を改正する条例の北秋田市議会提出について)
- (2) 承認第6号 専決処分の承認を求めることについて
(専決第9号 北秋田市宮スキー場条例の一部を改正する条例の北秋田市議会提出について)
- (3) 承認第7号 専決処分の承認を求めることについて
(専決第10号 令和5年度北秋田市一般会計の北秋田市議会提出について)
- (4) 議案第36号 北秋田市図書館・公民館図書室資料除籍要綱の制定について

10. そ の 他

1. 会 議 録

佐藤教育長	ただいまから、8月定例教育委員会を開会いたします。 それでは、署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は、佐藤正俊委員をお願いします。
佐藤正俊委員	はい。
佐藤教育長	次に、次第2番「前回委員会の会議録の承認」です。事前に事務局から配付されている6月定例教育委員会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。
委員	ございません。
佐藤教育長	訂正がないということであれば、会議録については承認とさせていただきます。よろしいですか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認といたします。 続いて、次第3番「諸報告」です。(1)私、教育長から動静について報告いたします。 7月20日定例教育委員会の後、秋田市や五城目町等への災害派遣職員の激励会がありました。各部より2人以上の派遣要請があり、教育委員会からは3人が参加してくれることになりました。災害地との需要に合わせたところ2人となりましたが、その後、自主的に申し込む職員もおり、秋田市等へ協力に行っており

佐藤教育長	<p>ます。21日、前田小学校校舎等利活用に関する前田地区住民の意見を聞く会を行いました。地域の方々より地域での利活用について申出はなく、何かしらの形で利活用してほしいとの意向でした。この会を受けて、地域でもお話ししてもらいながら、10月頃に再度、意見を聞く会を行うこととしております。22日、自衛隊音楽隊演奏会が行われ、昨年に続いてほぼ満席状態でした。24日、市教育センターフィールドワークが行われました。これは、初めて市内に勤務した教員を最優先に、今回は内陸線に乗り弁当を食べたり等の取組みもあり、参加した人達より好評で良かったという感想をいただいております。同日、子ども読書推進会議があり、今年度、推進計画を策定することになっています。今後、推進員の方に作成に向けてお願いすることになります。26日、離任ALT市長挨拶ですが、3人の離任ALTのうち2人が市長に退任の挨拶をしました。キムさんは、秋田が好きだとの理由で国際教養大学大学院に進まれるとのことでした。あとの2人は、それぞれ観光等をした後で帰国するとのことでした。28日、伊勢堂岱遺跡整備検討委員会ですが、新たに組織したものです。今後の整備について御意見をいただきました。同日、マタギの地恵体験学習会の結団式、植樹がありました。後で生涯学習課長から報告があると思います。同日、伊勢堂岱遺跡ジュニアボランティアガイド年次総会がありました。今年、人数は少なくなりましたが、小学生から高校生まで非常に層が厚くなったと感じています。初めての子供達でも、ベテランとペアを組ませることによって、ベテランの姿を見ながら学んでいくという、実践を通して自信につながるような活動ができたと思っています。新聞にもアンケート結果が紹介されておりましたが、非常に来場者からは高い評価をいただいているところです。29日、マタギの地恵体験学習会でカヌー体験をしているところを、私も四季美湖に見に行きました。風も無く、自然を満喫できたと思っています。子供達はライフジャケットを着ていたのでダム湖で泳いだり、この時期、アブが出てくる時期ですがほぼいなく、非常に楽しめたのではないかと感じています。同日の午後、市なわとび大会があり、今年新たな種目を取り入れて楽しくできたと思っています。参加者全員に景品が当たるぐらいの景品はあるのですが、なかなか参加者が増えてくれないのが実情で、担当者も色々考え、アイデアをだして取り組んでいるのですが、周知方法などについてもう一工夫が必要だと感じています。31日、鷹巣中学校の陸上、相撲、柔道、剣道の4部活動が非常に活躍し、東北・全国大会への出場したことを市長報告に来ました。相撲団体が東北大会2位、全国大会2位と非常に輝かしい成績だったと思います。鹿児島県のチームと決勝で、惜しくも2対1で敗れましたが、非常に頑張ってくれたと思います。5日、旧長岐家障子張りボランティアがあり、鷹中生5人の参加で行われました。当初、業者委託して障子張りを行ってもらう予定でしたが、子供達にも体験させたいということで行ったところ、「おさるべ元氣クラブ」の方々もたくさん参加してくださりました。クラブの方より長岐家の説明を受けながら、家の中を見てからの障子張りだったので、非常に意義深い活動だったと思います。今後もこのような活動を通じて、子供達が市の文化財を大切にしてほしいと思いました。8日、高橋晋平氏が来庁しました。1月の市教育セン</p>
-------	---

佐藤教育長	<p>ター所員発表会にて講演をしていただく予定になっています。「むげんプチプチ」を考案した方で、上小阿仁村教育長の息子さんです。9日、学校魅力化フォーラムにオンラインで、昨年に引き続き参加をしました。他県の様子を勉強したところ。14日、「合川まと火」の準備作業ですが、小学生5年生からと1学年広く参加することになり、私も現地に行って、準備作業前に子供達を激励したところ。伊勢堂岱ジュニアボランティアガイドも暑いなか行っており、激励してきました。合川ふるさとまつり・合川まと火では、カラオケ大会の審査員をお願いされ、今年から教育長特別賞が作られていました。お祭りそのものにはたくさんの方が来ており、大変盛り上がりおりました。15日、二十歳の集いがあり、GABEZの記念公演が非常に良かったと皆さんと感じたところでした。16日、阿仁花火大会がありました。地域の実行委員会の人達が頑張ってくださり、これもたくさんの方が来ており、4年ぶりに阿仁の花火を堪能できたのではないかと考えています。19日、きたあきた子どもサミットがありました。子供達がパソコンを使いこなしており、プレゼン用の資料を作成しました。この後、内容については学校教育課長から報告があると思います。20日、市民俗芸能大会がありました。今年は「毛馬内の盆踊」にも参加していただき、300人位の来場者があり、今までの芸能大会で最も来場者が多かったのではないかと感じています。比立内獅子踊も2年連続の出演でしたが、出演者の汗が観客席まで飛んでくるような迫力ある郷土芸能は、とても素晴らしいと思いました。22日、学校給食運営委員会がありました。現状の報告で、給食費が上がったことについても改めてお話ししたところ。26日から短期チャレンジ教育留学を、4年ぶりに復活させました。4年ぶりですので、担当の総務課職員は総入れ替えしており、誰も経験したことがない中で若手職員が頑張りと、色々と計画し行ってくれ、15人の県外からの子供達が参加しました。雨が降ってきてテント泊はできませんでしたが、内容的にはほぼ予定どおりに消化し、非常に子供達も満足して帰ったという報告を聞いています。最後の方は立ち会うことができませんでしたが、後で総務課長より報告があると思います。</p> <p>以上が私の動静ですが何か質問や意見はございませんか。</p> <p>なければ、次に(2)各課所管事項の報告について、始めに総務課からお願いします。</p>
佐藤総務課長	<p><8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり</p> <p><総務課報告概要></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. あきたリフレッシュ学園 <ol style="list-style-type: none"> (1) 利用状況 学園生 15名 (小学生4名、中学生11名) 前月比 増減なし (2) 活動内容 資料のとおり 2. 短期チャレンジ留学I <ol style="list-style-type: none"> (1) 参加者 15名 (小学生6名、中学生9名)

佐藤総務課長	<p>(2) 期間 8月26日～30日 (3) 活動場所 資料のとおり</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p>
佐藤正俊委員	<p>短期チャレンジ留学についてですが、総務課長をはじめ協力体制が凄かったと思います。給食センター所長、保健センターの保健師まで協力していただき、万全の体制で子供達を迎えることができました。ただ暑くて私自身は挫折しそうでしたが、子供達が元気に自然に触れることができ、いい思い出づくりができたのではないかと思います。阿仁川でのカジカ捕りは、都会の子供達は体験できないもので、一番多く突いた子供は17匹突いてました。1人2匹ずつ唐揚げにして食べることができました。誰か食べれないか心配しましたが、全員食べ、とても美味しかったとのことでした。川遊びで子供達の半数はカジカ捕り、残り半数がライフジャケットをしっかりと身に着け泳いでいました。こんなに川で遊んだのは初めてではないかと思います。また、イカダ川下りを米代川で初めて行うことができました。子供達にとっては、とても感動的であったと思います。これまで雨が降ったり、風が強かったり、川が増水したりして四季美湖やリフレッシュ学園の側の沼で行っていました。川から眺める景色と陸から眺める景色は全然違い、この間の雨の水害の状況についても、何か感じてくれたのではないかと思います。スタート地点の今泉地区から約1時間、川を下り、天神地区の河川敷で昼食をとることにしていました。そこにはテントを張り、保健師が待機していました。昼食をとり、少し休憩した後、二ツ井の道の駅に向けて川下りを行いました。この川下りを行う前に、水害の関係で川の状況が変わっており、心配でしたので一度下見を行いました。総務課長も参加してくれて、私達がスタートし、ゴールするまで見てくださり感謝します。今回の短期チャレンジ留学は、教育委員会の連携プレーに驚いています。今年の冬、来年度も続けていけたらと感じながら、とてもいい体験活動であったと思います。感謝します。</p>
佐藤教育長	<p>ありがとうございました。 東京駅で秋田に行きたくないと母親から離れない小学校5年生の男子がおり、秋田に着いてから非常に暗い顔をしており、大丈夫かと思っていましたが、次の日の川遊びで生き生きしており、顔が輝いていました。このような体験は、子供達を成長させ、来年も参加するのかと感じました。泳いでるところの写真を撮り、母親にメールで送ったとのことでした。 他にございませんか。</p>
藤本委員	<p>行事報告にはありませんが、8月3日に行われましたリフレッシュ学園の学習会に参加しました。息子の中学校に市内の小・中学校保護者の皆様へという御案内をいただきましたので、私自身がリフレッシュ学園を伺ったことがなかったため、せっかくの機会と思い参加させていただきました。7名のお父さん、おばあ</p>

藤本委員	<p>さんが参加していました。自己紹介ではどこの誰か言っても、言わなくてもよく、とても話しやすく雰囲気、配慮がありました。私自身、子供が不登校の方のお話を初めて聞くことができました。参加された一人一人の方が、子供の話を聞き、態度を気にかけて一緒に考え、前に進もうとしていることが分かりました。また、講師としてこられた先生の子供が不登校であり、その時の様子や大学生となった現在の様子など体験に基づいたアドバイスが、とても参考となりました。学校以外の場所で、誰か分からない方と共有する、話をするなどのこの企画は、素晴らしい、不登校など心配がある方は、是非このような会に参加してほしいと思いました。</p>
佐藤総務課長	<p>リフレッシュ学園の事業の一つとして、先生が来られる際にそのような会を催しています。次回より学園の事業報告について、より詳しく記載したいと思います。</p>
佐藤教育長	<p>これまでこのように広く、誰でも参加している研修会は、リフレッシュ学園では設けていませんでした。不登校の子供達が通園しているため、どこまでオープンできるのか、学園と学校との繋がりはある、保護者が訪ねてくることはあまりありません。例えば、ある自治体の不登校の子供を持つ母親のネットワークがあり、ここの施設がいいとなるとネットワークで広がり、今年もネットワークの中の児童・生徒が通園しています。これまで市内の方々に学園をオープンにすることはなかったため、子供達がいらない夏休みに設定し、学習会を開催してくれたことは、とても良かったと感じています。市内の保護者の方々のハードルは高いのかもしれませんが、少しでもハードルを低くしながら、市内の悩んでいる子供達に使ってもらいたいと考えているところです。</p>
藤本委員	<p>あるおばあさんの方が話し始め、それがきっかけになり、参加した皆さんが具体的に話しされました。話していることに頷くなどの反応等があり、そのような反応の中でお話したことにより、とても心が軽くなったのではないかと思います。</p>
佐藤教育長	<p>今後もこのような機会を作り、リフレッシュ学園とはこのような施設だと広がり、利用してもらいたいと思います。</p> <p>他にございませんか。</p> <p>なければ、次に学校教育課からお願いします。学校教育課の報告の中で、職員及び児童・生徒に関する内容については、プライバシーに配慮し、内容を非公開としてもよろしいでしょうか。</p>
委員	<p>はい。</p>

佐藤教育長	皆さんの同意をいただきましたので、職員及び児童・生徒に関する内容については、非公開とします。 では、学校教育課長から所管報告をお願いします。
湊学校教育課長	<8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり <学校教育課報告概要> 1. 児童生徒数 8月1日現在 1,507名 (小学生949名、中学生558名) 前月比増減なし 2. 不審者等の情報 資料のとおり 3. クマやサルを目撃情報への対応 資料のとおり 4. 米内沢小学校と前田小学校の統合について 資料のとおり <非公開資料説明>
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。 部活動報告について口頭ではなく、行事報告に記載してもらえれば、委員の皆さんも分かりやすくなると思います。次回よりよろしくをお願いします。
湊学校教育課長	はい。
佐藤正俊委員	非公開資料について、仕事が多忙である状況で資料作成は必要かどうかと思います。改善されたなど変化が生じた際に口頭でよろしいのではないのでしょうか。
湊学校教育課長	非公開資料の作成については、専門の推進監が作っています。
佐藤教育長	非公開資料を作成することにより、その内容について教育委員会でも把握し、関係機関と協議するための資料となっています。委員会資料のみとして作成しているものではありません。 他にございませんか。 なければ、次に生涯学習課からお願いします。
小塚生涯学習課長	<8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。
藤本委員	8月20日の北秋田市民俗芸能大会を拝見させていただきました。前田地区の大学生、高校生も参加されて、地域のまとまりのよさを感じました。伝統芸能を繋いでいくための仕来たりを変えて、時代に対応していく必要があるのかと思います。

藤本委員	<p>ながら見ていました。また、所作や装束など芸能を保つ大変さ両方見れた大会であったと思います。</p>
小塚生涯学習課長	<p>どこの伝統芸能でも、繋いでいくことについて非常に苦労されていると思っています。ただ、このような行事を行うことにより、他の団体との交流することも目的としています。見に来てくださるお客様も非常に温かい方が多く、前田地区のお子さんが披露している姿、比立内比靖会が頑張っている姿を感動して見てくださっていました。先ほど教育長の説明があったとおり、近年にないほど来場者が多く、非常に良かったと考えています。引き続き行いたいと思いますので、御来場よろしくお願ひします。</p>
佐藤教育長	<p>担当にも話しましたが、綴子下町大太鼓保存会の方々がステージに立っただけでも絵になる、それが民俗芸能の醍醐味だと思います。先ほど藤本委員も話したように、今年も森吉山麓たなばた火まつりが中止になり、阿仁前田獅子踊も廃れていくのかと思っていたのですが、民俗芸能大会で演技を披露することを聞き、本当に嬉しく思いました。一つの要因として、前田地区の人達が自分達の地区の子供達だけではなく、米内沢地区の子供達も受入れて披露したこと、中学校の働きかけがとても大きいと思ひました。中学校だと前田地区、米内沢地区の地区訳はないわけですから、森吉地区の子供達を集めて行ってくれたことが、今回の発表だったのかとすごく嬉しく感じました。是非、生涯学習課で考えてほしいことは、中学生がズックを履いて登場しました。前田地区の子供達は受け継いだ物があると思うのですが、他地区の方が加わった時、物を揃えてやってほしい、そのことにより繋がりもでてくるのかと思ひます。上杉駒踊りも物をしっかり準備してましたし、比立内獅子踊もそうでした。阿仁前田獅子踊にも資金援助できるよう、文化庁への働きかけや何か資金援助できないか検討してもらえればと思ひます。</p> <p>他にございせんか。</p>
佐藤正俊委員	<p>伊勢堂岱ジュニアボランティアガイドについて、新聞でも取上げられていました。大変暑い中での活動でしたが、何かなかったのでしょうか。</p>
小塚生涯学習課長	<p>今年の夏は例年になく暑く、また、ジュニアボランティアガイドを実施日も同じく暑く、中嶋館長と連絡を取りまして、あまりにも暑いのであれば現場で行わず、縄文館の中だけガイドとかそのような対応をしました。涼しいときは現場でのガイドは行ったかもしれませんが、あまりにも暑いときは現場には行かない対応をしていました。大きな事故などは私の耳には入ってきておりません。</p>
佐藤正俊委員	<p>二十歳の集いですが、大変よかったです。教え子であるGABEZのMASAが記念公演をし、その子が「諦めず」と話していました。私に怒られても、何度怒られても諦めませんでした。変わっていないなと懐かしく、ただ年齢は重ねた</p>

佐藤正俊委員	<p>など感じましたが、とても素晴らしいパフォーマンスでした。選んでいただき本当に感謝しています。ありがとうございました。</p>
佐藤教育長	<p>他にございませんか。</p>
佐藤英樹委員	<p>民俗芸能大会が素晴らしかったと先ほど話がありましたが、忙しいなか毛馬内盆踊保存会の方々が出演されていました。次の日から盆踊りが行われるため、出演してくれるのは難しいと思われるのですが、何か特別な事情や経緯などをお知らせください。</p>
小塚生涯学習課長	<p>御存じのとおりユネスコ文化遺産登録になってから初めての出演かと思います。私達も実は駄目元でお願いしてみました。縄文による鹿角市との関係もあり、引き受けてくれたのではと勝手に思っています。出演料については予算どおりの支払いをし、市のバスで送迎を行いました。鹿角市には非常に感謝しております。</p>
佐藤英樹委員	<p>先ほど教育長からお話あったように、担当者の皆さんは準備等で御苦労されていると思います。年々、内容が充実し、見る側にとっても大変楽しみであり、また、綴子の大太鼓の演技を見ると、他の地区の皆さんも我々もあのレベルに近づきたいというような意欲もでてくると思いますので、そういう面では非常に有意義な大会になってきていると思いますので、今後もよろしくお願ひしたいと思ひます。</p>
藤本委員	<p>フロアーに掲示していた民俗芸能大会のポスターが、とても素晴らしいと思ひました。大会の当日のみではなく、公民館や学校など色々な所に掲示していただければと思ひます。</p>
小塚生涯学習課長	<p>出演団体1団体につき1枚のポスターにし、3つの柱を利用して5団体のポスターを掲示しました。綴子の方ですが、ポスターに私の子供が写っているので話されていたので、そのポスターはその方にプレゼントしました。残っているポスターについては、鷹巣小の先生より児童に見せたいとのことでしたので、学校へプレゼントしました。昨年の出演団体のポスターは、コムコムカウンターに掲示しています。</p>
佐藤教育長	<p>他にございませんか。 なければ、次にスポーツ振興課からお願いします。</p>
野呂スポーツ振興課長	<p><8月行事報告及び9月行事予定について報告> 資料のとおり</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p>

藤本委員	米内沢小学校前を通った時、赤旗が立ちプールを利用できない日があったと思います。確か、合川プールについては水温等で利用させる、させないの判断をしていたと思いますが、合川プールでは利用できなかった日は何日でしたか。息子の中学校の野球部の先生が7月から「暑さ指数」をチェックしており、指数が31℃以上になると部活動ができないので、8月上旬にも連絡があり、部活動が休みになった日がありました。特にスポ少については、親が休みの時に指導等をしているため、中断、休むことの決断が鈍るのではないかと思っています。例えば、スポーツ振興課からスポ小に対して、暑さ指数などの呼び掛け等を行っているのでしょうか。
野呂スポーツ振興課長	プール使用を安全に使用するための目安があり、水温と気温を足したものが65℃以上になると熱中症等に注意する必要があります。営業時間中、一時的に使用を止めたことはありましたが、その日の午後全部を止めたなど、大きな停止をしたとの報告はありませんでした。
藤本委員	小中学校、市民プール全てが、同一基準ですか。
野呂スポーツ振興課長	そうだと思います。
湊学校教育課長	「暑さ指数」がほぼ31℃を超えている状況でした。勇気を持って部活動を止める学校もあれば、午前10時までには部活動を終える学校もありました。
佐藤教育長	「暑さ指数」は学校で計れますか。
湊学校教育課長	学校でも計れますし、ネット上で鷹巣、阿仁合地区の指数や予測が分かります。
藤本委員	部活動の先生はスマホで確認していましたが、指数31℃以上というのは北秋田市内の全ての学校の共通認識ですか。
湊学校教育課長	国から示されているガイドラインがあり、それで判断しています。
佐藤教育長	学校教育課長から学校に対して、「暑さ指数」を確認し、体育や部活動等を行うようメールなどで連絡してますか。
湊学校教育課長	連絡しています。
佐藤教育長	市内の全学校に熱中症指数計は設置されていますか。
湊学校教育課長	必ず一つは設置されているはずです。

野呂スポーツ振興課長	スポ少につきましては、県のスポ少より通知があります。また、あるスポ小から熱中症指数計の設置してほしいとの要望があり、まず最初に市立武道館より対応をしました。
佐藤教育長	学校ごとに計測、判断し、生徒等へ連絡することはできますが、スポ少では団体ごとに指数計を持っていますか。
野呂スポーツ振興課長	無いと思います。体育館などスポーツ振興課で管理している施設について、準備できればと考えています。
佐藤教育長	他にございませんか。
佐藤英樹委員	4年ぶりに立正大学の剣道部が、また本市に来て合宿を行ってくれたことは大変うれしく思います。聞くところによれば、関係者の皆さんが市内に宿泊施設がなく、大館市や能代市に宿泊しなければ合同練習会に参加できなかったと聞いています。宿泊施設が足りず、合宿ができない事業ができないとの声が聞こえてきますので、スポーツ振興課のみの問題ではなく、市挙げて取り組まなければならないと感じています。例えば廃校する小・中学校を利活用したらどうかと思います。簡易宿泊施設ですと、バスタオル1枚や布団1枚で寝ることができると思いますので、その辺を考え、何かスポーツ振興課で提案して進めていただきたいと思います。今回、100kmマラソンも参加者が増え、宿泊の点でかなり難儀しているという声も聞こえていますので、1泊だけだと体育館で雑魚寝でも大丈夫だと思いますので、今後、進めていただきたいと考えています。
野呂スポーツ振興課長	市内で大きな大会が開催される時、宿泊施設が不足していると感じます。学校、体育館等に宿泊させることについては、御答えにくい話です。
佐藤教育長	なかなか答えられない話です。これまで立正大学の剣道部について、丸留旅館が男子、女子を問わず受入れていましたが、従業員の高齢化、施設の関係で女子は別の施設に宿泊することになりました。このような現状を市全体で打破できるようにしなければならないと思います。北欧の杜公園等の観光する場所はたくさんありますが、泊る所がないのが本市の弱いところだと思います。
佐藤英樹委員	パイプベット等を準備できれば、テントで2泊位は十分対応できると思います。
佐藤総務課長	立正大学剣道部の監督ですが、私と同級生と一緒に剣道をした仲間です。私が監督中は北秋田市で合宿を行うが、代替わりをすれば宿泊施設がないのは難しいと言っていました。何か考えなければならないと思います。

佐藤教育長	今日のさきがけ新聞に、「中滝ふるさと学舎」についての記事が載っていました。地元のNPO法人が担当し、旧中滝小学校を活用して色々な活動をしています。これから閉校となる前田小、旧大阿仁小について、地元で組織した団体が、うまく利活用してくれればと思っています。
佐藤正俊委員	宿泊施設として、学童研修センターを利用できると思います。水回りは修繕する必要はありますが、合宿などを行うのであれば、近辺自治会のお母さん達が炊事等を受け持ってくれるのではないかと思います。
佐藤教育長	いろいろ貴重な御意見ありがとうございました。 他にございませんか。 なければ、次に次第4番「案件」に移ります。(1)承認第5号 専決処分の承認を求めることについて(専決第8条 北秋田市浜辺の歌音楽館条例の一部を改正する条例の北秋田市議会提出について) 説明をお願いします。生涯学習課長。
小塚生涯学習課長	<承認第5号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。 なければ、承認としてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 (2)承認第6号 専決処分の承認を求めることについて(専決第9号 北秋田市営スキー場条例の一部を改正する条例の北秋田市議会提出について) 説明をお願いします。スポーツ振興課長。
野呂スポーツ振興課長	<承認第6号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。 薬師山スキー場の指定管理をお願いしている今泉自治会では、使用料の上限が上がった場合、今年、値上げするような何か声は聞こえていますか。
野呂スポーツ振興課長	値上げはしたいとの話は聞いていますが、これからの話合いによると思います。あくまでも上限額ですので、この金額の中で設定することになります。燃料高騰分ではありますが、急激に利用料を上げることにより、利用者数の減少が心配されますので、利用料は指定管理者との話合いと考えています。

佐藤教育長	実際の使用料は、この後の話合いで決定されるのですね。
野呂スポーツ振興課長	はい。
佐藤教育長	他にございませんか。
藤本委員	阿仁スキー場のゴンドラについて、小学生片道 2,000 円です往復でも同額です。小学生の往復の価格のみ安く設定されていますが、何か配慮しているのでしょうか。
野呂スポーツ振興課長	阿仁スキー場については、商工観光課が担当となります。金額については、かなり細かく設定されており、申し訳ございませんが把握していません。
佐藤教育長	他にございませんか。 なければ、承認としてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 (3) 承認第 7 号 専決処分の承認を求めることについて (専決第 10 号 令和 5 年度北秋田市一般会計補正予算 (第 5 号) の北秋田市議会提出について) 説明をお願いします。説明は、総務課と学校教育課、生涯学習課、スポーツ振興課の順に行い、その後、質疑を受け付けます。始めに総務課長。
各課長	<承認第 7 号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質疑や意見などはありませんか。 なければ、承認としてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします (4) 議案第 36 号 北秋田市図書館・公民館図書室資料除籍要綱の制定について 説明をお願いします。生涯学習課長。
小塚生涯学習課長	<議案第 36 号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質疑や意見などはありませんか。

藤本委員	このような要綱を制定するという事は、貸出しのまま返却されていない資料等があると思いますが、どの位の数が把握していますか。
小塚生涯学習課長	昨年の除籍状況ではありますが、亡失資料のうち事故の資料が3冊、所在不明の資料が12冊、回収不能の資料が2冊、汚損・破損資料が6冊、不用資料が526冊で古いものが507冊です。移管はありません、合冊・分冊したものが9冊、他機関等へ寄贈したものはありません。昨年1年間で除籍したものは558冊です。
佐藤教育長	他にございませんか。
蒔苗委員	廃棄するにあたり電子化、記憶媒体に保存することはしないのですか。
小塚生涯学習課長	電子データ化にしてはどうかというお話ですが、現在はしておりません。必要と思われるものは、廃棄していないのが現状です。例えば同じ資料が10冊あり、10年間の貸出しがないようなものについては1から2冊残します。残りについては除籍し、市民の方々に差し上げるのですが、それでも引き取りが場合は焼却処分しています。
蒔苗委員	同じ資料であると分かっているのであれば、それでいいと思います。何か調べた資料、使用頻度が少ない資料についてはどのようにするのですか。
小塚生涯学習課長	各分野で古典・名著として評価が定まっている資料、郷土資料、類書がなく、または極端に少ない分野の資料については、ほぼ除籍しないとの取扱いとしています。なかなか判断が難しいと思っています。
蒔苗委員	郷土資料について興味がある方は大変興味がありますが、無い方は全くありません。郷土資料については紙媒体ではなく、電子媒体で残すようにしたどうでしょうか。
小塚生涯学習課長	基本、郷土資料は除籍しません。よく古い実家を解体した際、古文書がでてきて市に寄贈したいとの話があります。文化財的なものとして寄贈を受けることがありますが、図書館では受けることはありません。
佐藤教育長	伝統芸能については、電子媒体で残しています。 他にございませんか。
佐藤正俊委員	数は少ないのですが回収不能の資料について、担当者が出向き確認し、それでも返さない。返却予定日から2年間が経ったので除籍するのはどうかと思いますが。

小塚生涯学習課長	貸出しているので、返却期限を設定しています。返却期限を過ぎれば、図書館より返却の督促状を送っています。2年間で4、5回は督促し、最終的には電話をしています。家族も所在が分からず、本人と連絡がとれない場合があります。そのような場合、残念ですが2年間過ぎれば除籍となります。
佐藤教育長	先ほど説明がありました回収不能の資料2冊について、具体的な理由を何ですか。
小塚生涯学習課長	督促しても利用者から返却されず、返却予定日から2年以上経過してものです。
佐藤正俊委員	督促状を送るより、返してほしいと電話をする取組をしないと、長々となってしまうような気がします。しっかりその辺の対応をしなければ、今後増えていく可能性があると思います。また、所在不明については、とても問題だと思いますが。
小塚生涯学習課長	毎年、蔵書点検を行っておりますが、所在不明の資料があります。推測ですが、貸し出しの手続きをせず借りていったと思われ。次の年に点検すればあったり、点検のミス等も考えられることから、点検回数が5回に達したとき除籍となります。
佐藤教育長	未返却資料については、書面として残らないため督促状を送ったほうがいいと思いますが、併せて電話をすることも効果的ではないかと思います。その辺については担当と検討してください。いずれにしても要綱を制定することにより、要綱に沿って集約等をしていけると思います 他にございませんか。 なければ、原案のとおり決定してもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	皆さんの同意を得られましたので、原案のとおり議決とします。 次に次第5番「その他」に移ります。(1) 次回の定例教育委員会について、事務局からお願いします。
事務局	次回の9月定例教育委員会は、9月28日、木曜日、午後1時30分から北秋田市役所第2庁舎1階 第3会議室を予定しております。よろしくをお願いします。
佐藤教育長	(2) その他 他にございませんか。

蒔苗委員	学校保健委員会についてお尋ねします。鷹巢中の学校保健委員会を行うとの案内を頂きました。10年ぐらい開かれていないよう気がしますが、どうしてまた行うことになったのでしょうか。案内に委員長を選ぶようなことを書かれていましたが、今まで委員長を選ぶようなことはありませんでした。他の学校でも慣例となっているのですか。
湊学校教育課長	今日16時から阿仁地区の学校保健委員会があります。阿仁地区は、コロナ禍のときも続けており、委員長を野口先生にお願いしていました。鷹巢中では行っていなかったのでしょうか。
蒔苗委員	案内があったのは、私が北秋中央病院に勤務していた時以来だと思います。私が最後に委員会に出席した際、PTAの方より医者が出席したのを初めて見た、何をしにきたんだという態度で接しられ、それ以来、案内が来なくなりました。その間、委員会は行われていたのか、委員会に替わるような集まりが行われたのでしょうか。
湊学校教育課長	推測ですが、学校保健委員会は続けて行われていたと思います。色々な部署の方が集まり、子供達の健康に関連する話合う機会は、学校保健委員会だけだと思います。
佐藤教育長	毎年行われていると思いますので、それ以外については確認してください。
湊学校教育課長	はい。
佐藤教育長	学校保健法の基き、年2回行わなければならないことになっています。構成員についても、確認しておいてください。
湊学校教育課長	はい。
佐藤教育長	他にございませんか。 生涯学習課長より報告あると思っていましたが、なかったのでお知らせします。世界遺産推進係長、本日の会議を欠席しています。イギリスのストーンヘンジに招集され、出張しています。うちの方からもストーンヘンジに貸し出しています。伊勢堂岱遺跡についてプレゼンを行う予定で、約10日間の日程で出向いています。帰国したら、報告させたいと思います。 なければ、これもちまして7月定例教育委員会を閉会します。

(午後3時47分閉会)